

Dessine-moi un préau !

Projet d'aménagement d'un préau scolaire en partant des idées des élèves



Panneaux affichés devant le secrétariat

Etablissement scolaire ou de formation

Etablissement primaire et secondaire d'Ecublens

Niveau : 7-11H

Nombre d'élèves concerné-e-s :
700

Nombre d'enseignant-e-s
concerné-e-s : 70

Personne de contact

Didier Poget, délégué PSPS
didier.poget@edu-vd.ch

L'élaboration du projet a été accompagnée par l'Unité PSPS :

Laurence Margot, coordinatrice du programme de promotion de l'activité physique et de l'alimentation équilibrée dans les écoles vaudoises
laurence.margot@avasad.ch

Liens

Article publié dans [le journal communal d'Ecublens juin 2022](#)

Article en cours de publication pour la chair de l'UNESCO (recueil de projets)

Années de réalisation

2021 – 2024

Durée du projet

3 ans

Fréquence

Unique

Le projet en bref

Chaque classe d'élèves de 10 à 15 ans de l'établissement a eu pour mission de créer et imaginer une cour d'école répondant à leurs besoins.

Imagination, réalisme, créativité et développement durable étaient les axes de réflexions imposés aux élèves.

Thématique principale : Climat scolaire

Sous-thématique : développement durable, bien-être à l'école, violences, citoyenneté, promotion de l'activité physique, pratiques partenariales

Description du projet PSPS

Les classes ont reçu un plan de la cour d'école (format A0) ainsi qu'un document pour les légendes. L'ensemble des élèves a participé à cette démarche. Les panneaux ont ensuite été affichés à la vue de tout le monde dans les couloirs pendant un mois. Un groupe composé de membres de l'école (le directeur, trois doyennes et les deux délégué-e-s PSPS) a présélectionné 6 projets parmi les 35 présentés. Puis deux élèves des classes retenues les ont présentés et défendus devant différents responsables de l'école et de la commune : la municipale des Écoles, le directeur des Écoles, le chef de service des Bâtiments, le chef de service des Activités scolaires et parascolaires, les délégué-e-s Promotion de la santé et prévention en milieu scolaire (PSPS), une doyenne, un responsable de bâtiment et une médiatrice.

Ces responsables ont sélectionné les aménagements prioritaires. Ils seront progressivement mis en place dans les prochaines années.

Points forts

- Les élèves ont été à la fois entendu-e-s et coopérateur-trice-s.
- Elles et ils ont participé dès le début du projet, ont été impliqué-e-s tant dans le groupe classe que dans la défense de leur projet auprès de la commune, dans la rédaction d'un article, dans la rédaction d'un nouveau règlement de préau et le seront aussi lors de la journée d'inauguration.
- Dans le cadre de la réalisation du projet de classe, les élèves ont dû collaborer, négocier et se coordonner pour rendre un projet unique qui convienne à l'ensemble des élèves. Ensuite, deux élèves ont dû aller présenter le projet et argumenter en faveur de leurs idées et besoins.

Dessine-moi un préau !

Projet d'aménagement d'un préau scolaire en partant des idées des élèves

- Il a fallu également rédiger l'article commun ce qui a nécessité un fort travail de collaboration.
Des élèves ont donc été plus impliqués que d'autres, de la collaboration-coopération à la négociation en passant par la co-création.
- De manière générale, l'ensemble des élèves a pu donner son avis et argumenter à un moment donné.

Budget

50'000 frs répartis entre les différents partenaires :

Unité PSPS (8'000 CHF), commune d'Ecublens (42'000 CHF) (8'000 CHF tables de ping-pong, 2'000 CHF dallage et socle en béton, 2'000 CHF mini goals de foot en béton, 1'000 CHF peinture et marelle pour les 3 cours de collèges, 10'000 CHF tables de pique-nique, 2'000 CHF socles tables, 3'000 CHF fontaine à eau, solde : arbres fruitiers, réfection cour de récréation)

Etapes de mise en œuvre et déroulement des activités

- Août 2021 : Brainstorming avec le directeur & analyse des PV des réunions des délégués de classe
- Septembre 2021 : démarrage du projet
- Décembre 2021 : présélection des 6 meilleurs projets et présentations
- Janvier 2022 : demande d'offres pour les tables de ping-pong
- Mars 2022 : collation durant la récréation pour remercier l'ensemble des élèves pour leurs investissements
- Avril 2022 : écriture d'un article par une des classes dans le journal communal et participation au recueil de projets pour la chair de l'UNESCO
- Juin-juillet 2022 : début des travaux et installation des tables
- Août 2022 - 2024 : diverses étapes restent à venir, notamment : inauguration du préau, mise en place d'une charte d'utilisation de la cour, implantation de bancs et tables, etc.

Idées de élèves

- Installer des tables de ping-pong afin de pouvoir y jouer notamment durant les récréations.
- Avoir à disposition des tables et des bancs pour pouvoir effectuer les devoirs, discuter, manger à midi, voire occasionnellement faire l'école à l'extérieur.
- Végétaliser la cour car le bitume accumule la chaleur l'été et chauffe les classes.
- Planter des arbres fruitiers et récolter les fruits, qui pourraient être distribués à la récré ou cuisinés en cours.
- Avoir une sonnerie à la salle de gymnastique et des horloges sur les bâtiments.
- Améliorer la signalétique afin de mieux se repérer sur le site, utile surtout pour les nouvelles et nouveaux élèves. Des panneaux de bienvenue seraient installés aux entrées du collège afin de se sentir accueilli-e-s.
- Écrire le nom des bâtiments sous une forme artistique, des décorations qui donneront un petit coup de jeune.
- Côté écologique : poser des panneaux solaires pour montrer que le réchauffement climatique les touche et qu'il-elle-s souhaitent une énergie durable. Installer aussi des poubelles de tri.
- Installer des fontaines à eau.

Dessine-moi un préau !

Projet d'aménagement d'un préau scolaire en partant des idées des élèves

Compétences visées et activées par le projet (élèves, voire adultes)

- Un engagement des jeunes du collège mais pas seulement sur le court terme, aussi pour les futur-e-s élèves. C'est une plus-value dans le sens où les élèves font l'exercice de la participation dans une visée positive et le fait que cela vienne des élèves pour les élèves a plus de chance que le projet porte sur le long terme.
- Une excellente mobilisation des élèves (cf. photo en page annexe)
- Des propositions pertinentes et bien accueillies par les autorités communales.
- Une prise de conscience des étapes parfois longues avant d'obtenir un aménagement et une belle approche d'acte citoyen.
Les élèves se sont senti-e-s concerné-e-s et écouté-e-s.

Bilans

- Retours positifs des élèves lors du dernier conseil des délégué-e-s ainsi que des parents et des membres de l'établissement.
- Un questionnaire quantitatif est aussi prévu à la fin du projet.

Commentaires de l'Unité PSPS

Il s'agit d'un projet où la participation des élèves a été particulièrement développée et les liens avec la commune mobilisés.



Exemples de projets

